

## COSTA RICA INGRESA EN LA LIGA DE LAS NACIONES

### CABLEGRAMA

Depositado en Ginebra el 16 de diciembre de 1920 a las 3 p. m.

Recibido en San José el 16 de diciembre de 1920 a las 12 p. m.

A Ministro de RR. EE.:

Previos brillantes informes, Asamblea Plenaria de la Sociedad de Naciones votó por unanimidad admisión de Costa Rica hoy dieciséis de diciembre.

MANUEL MARÍA DE PERALTA  
Ministro de Costa Rica

bolo y representación del país, flamee al viento a igual altura que las demás.

Instituida la Liga de las Naciones en las conferencias de Versalles donde se firmó la paz en 1919, en ella han visto los pueblos la garantía para su propia individualidad; es la confederación de los pueblos soberanos de la tierra que, espantados ante el horror de las catástrofes bélicas, han acordado acogerse al amparo de la inmortal justicia, tanto para garantizar su vida autónoma, como para diri-

mir las cuestiones que se presenten y que pudieran ser origen de guerras y de dolores.

En la constitución de la Liga de las Naciones, en cuyo triunfo se han empeñado todos los grandes hombres de buena voluntad del mundo, se consigna el respeto al derecho, sea éste sustentado por la más poderosa de las grandes naciones o por el más humilde de los países: el derecho, justicieramente, ha de prevalecer ante la imposición brutal de la fuerza. Por eso las pequeñas nacionalidades, las sociedades que

como nuestra amada Costa Rica están incapacitadas en el sentido material de la expresión para defenderse contra la agresión de una potencia cualquiera por el corto número de sus recursos, han visto en el bello ideal de la Liga su amparo y su mejor garantía de vida; y siendo así, motivo es de alegría la noticia de nuestro ingreso en la sociedad de las entidades que ante la faz del mundo representan una unidad, una alma, una idealidad, un espíritu.

Con este motivo nos es muy

grato enviar nuestras más cordiales felicitaciones al pueblo de Costa Rica y al Supremo Gobierno Constitucional.

En esta ocasión séanos permitido hacer sincera constancia del mucho aprecio y gratitud que merece el eximio diplomático don Manuel María de Peralta quien con tanta brillantez y éxito ha sabido ser el representante de nuestra patria ante los gobiernos de Europa y es hoy el delegado de Costa Rica a la Conferencia de la Sociedad de la Liga de las Naciones que se reúne en Ginebra. Vayan para él nuestras más cordiales felicitaciones por este nuevo triunfo, así como para nuestro estimado Ministro de Relaciones Exteriores Licdo. don Alejandro Alvarado Quirós, quien ha trabajado con tesón en el empeño de conseguir la finalidad que por fin se ha alcanzado. Ayer mismo nuestro Canciller envió un elocuente mensaje en nombre del Gobierno como contestación al cable que trajo la feliz nueva.

### Mr. John C. Allen en nuestras oficinas

Ayer por la tarde tuvimos el honor de recibir en nuestras oficinas y de partir con él durante un breve y ameno rato, al señor don John C. Allen, conocido empresario de Los Angeles, California, quien es propietario y editor de la importante revista «Los Vecinos», que tan conocida es de nosotros. El señor Allen viaja por Centro América y Colombia haciendo muy importantes gestiones para formar una compañía de navegación que ha de establecer una línea de vapores que haga el servicio entre los puertos del Pacífico de estos países y los de California. El señor Allen está empeñado en que la sociedad de accionistas de dicha compañía sea de capitalistas latinoamericanos y californianos.

Ha tenido en sus gestiones éxito brillante y confía que dentro de poco esté formada la compañía con el capital suficiente. Se ha dirigido el Sr. Allen principalmente a los agricultores cafetaleros que tienen interés en que su café se exporte a los mercados de San Francisco y Los Angeles.

Nos complacemos en saludar al culto caballero Mr. John C. Allen y en presentarle nuestros respetos.

dia; Libertad y Limón; Libertad y Alajuela.

De Julio acá los mas interesantes triunfos han sido: Alajuela contra Gimnástica; Libertad contra Alajuela; Tres Ríos contra Cartago; Tres Ríos contra Libertad; Alajuela contra Cartago y contra Juvenil de San Isidro. El nombre que se pone de primero es el del equipo triunfante. Ha habido empate en la más sensacional de las partidas: Heredia contra Libertad.

### Como reciben en Centro América las decisiones del Congreso Unionista

Guatemala, 12 de diciembre de 1920.

Sr. don Coronado García

San José

Hasta ayer tuve el gusto de recibir su atento telegrama fecha 7 del corriente en el cual se sirve comunicarme las primeras importantes resoluciones adoptadas por la conferencia centroamericana de plenipotenciarios, las que en verdad hacen las esperanzas de que pronto se unirá la antigua nacionalidad para bien y honor de nuestros pueblos. Ruegole continuar informándome.—Afm<sup>o</sup>, ERNESTO ARGUETA.

Santa Ana, 13 de diciembre de 1920.

Sr. don Coronado García

San José

Resolución conferencia sobre tratar desde luego unión centroamericana y nombramiento Comisión que firmará pacto, han causado intenso regocijo popular y tiénese confianza en que Congreso resolverá patrióticamente problema nacionalista fundando República en principios de bien entendida democracia.—Afm<sup>o</sup>, AVELINO CASTELLANOS.

Santa Rosa de Copán, diciembre 14 de 1920.

Srs. Alberto Uclés, Mariano Vázquez y Coronado García

San José

Gratamente manifiéstoles que bajo la Presidencia del suscrito quedó organizado el Comité Unionista copaneco de acuerdo con las Municipalidades de esta zona, estimámosles informes acerca trascendentales conferencias que ojalá sean las que formen la unión definitiva de Centro América, aprovechando las palabras del ilustre Presidente Acosta: «Señores, el Sol está en el cenit».—Cordialmente, TRINIDAD FIALLOS.

### Rumorcito

Se sigue diciendo por todas partes; en todos los clubs y en todas las esquinas nuestros pollos tienen algo de qué hablar.

Ayer se decía, y se decía entre risas de lindas bocas rojas y cuchicheos de labios que son como rubíes, frescos y tentadores, que una linda niña de esta capital, cuyas escogidas relaciones la hacen ser muy querida entre las de su mismo sexo especialmente, está chiflada, perfectamente china, por un jovencito de dulce y candoroso mirar, mirar dulce que velan unos anteojos de aro de celuloide.

Anda la niña tan loca por él que ya no le hace caso a nada ni a nadie: ya no la conmueven ni las tardes bellas de este bello diciembre, ni la luna pálida, ni las rosas rojas, ni la hermosura y belleza de sus dulces amigas, ni el trato galante de nuestros elegantes jóvenes.

Pobre princesa triste, pobre niña cuyo nombre es armonioso y dulce, nombre oriental, nombre que llevaron aquellas divinas hurfes de Granada, nombre que recuerda a las Fatimas, las Zoraidas, las Zulemas y las Leilas.

### Marítimas

Limón, 17.—Hoy a las 12 m. ancló procedente de Amsterdam vía Cartagena con dos días y seis horas de travesía de este último puerto, y consignado a Smith el vapor holandés «Calypso» de 1415 toneladas. Capitán A. Tokker, con 31 tripulantes, sin pasajeros ni correspondencia. Carga general.

—Hoy a las 2 p. m., zarpó con destino a Bocas del Toro despachada por R. E. Smith y C<sup>o</sup> la lancha panameña «Berta», de 8 toneladas; capitán Brendford, 3 tripulantes, sin pasajeros, carga, ni correo.

—Hoy a las 4 p. m., ancló procedente de Bocas del Toro, con 10 horas de travesía y consignada a la United Fruit C<sup>o</sup>, el Yate norteamericano «Talamanca», de 19 toneladas, capitán Jennett y 6 tripulantes. Pasajeros: Isabel Golcher, Rosa Gerchow, Elisa Terry, Noel Ledoista, Enriqueta, Angela y Lillian de Dianons, Anita, Aleide, Gonzalo Esquivel, Carlos Bogantes, Vicente, Mercedes y Julio Martínez. Sin carga ni correo.—El capitán de puerto, G. ACOSTA.

### Las Fuentes Iluminadas

Señor don

RIGOBERTO ÁLVAREZ BERROCAL

Apreciable amigo:

¡Qué amable obsequio el de su bello tomito de versos «Las Fuentes Iluminadas»!

Lo he leído de un sólo tirón, que no de otra manera se puede leer, y han sido de mi gusto el bello soneto «Consagración de Fuego» y «Nocturno Trémulo».

Lástima que no haya publicado en él todo el poema de «Las Selvas Virgenes» y «Los Peregrinos de Lis» que habría dado más realce a esta golosina. Y digo golosina porque ese es su libro, una golosina que he saboreado de una sentada.

Mi estimado poeta: grande ha sido la satisfacción al ver a un joven de Alajuela, de humilde cuna, levantarse en las alas de la perseverancia y el amor al estudio y figurar entre los poetas nacionales, enriqueciendo nuestra literatura con un bello librito.

Yo, en verdad le doy mi más cordial felicitación por su pequeño ramillete de flores.

Su amigo,

ENRIQUE DE TRIANA

Alajuela, 16 Dic., 1920.

**AZAFRAN**  
**LA GRAN VIA**  
Semillas Hortalizas Frescas  
CEBOLLA CANARIA

### Aerogramas

WASHINGTON, 16.—Todos los cables americanos que salen de Inglaterra están detenidos a fin de ser censurados por las autoridades Inglesas.

WASHINGTON, 16.—Los Senadores pasaron hoy un proyecto de ley que tendrá como fin suprimir las huelgas.

VENECIA, 16.—El Rey Constantino salió esta mañana a bordo de un crucero griego rumbo a Talera.

SACRAMENTO, 16.—El Gobernador mandó una invitación personal al Congreso a fin que este examine cuidadosamente el problema Japonés.

WASHINGTON, 16.—El representante del Comité de Independencia de las I. Filipinas declaró al Gobierno de los Estados Unidos que éste continuaría teniendo en la isla una fuerza armada como en Santo Domingo.

### El Colegio de Señoritas clausuró ayer su curso

Ayer en la tarde se verificó en el Colegio Superior de Señoritas el acto de clausura de su curso. La fiesta revistió un carácter de hermosura que nosotros aplaudimos por la buena impresión que dejó.

Con el mayor gusto informaríamos del acto, pero tenemos que pasar por la pena de no hacerlo pues ninguno de nuestros redactores, ni el Diario, fueron invitados a la ceremonia.

### Nota deportiva

El próximo domingo se jugará en la Sabana, a las 9 a. m. una interesante partida de foot-ball para el desempate entre los clubs: «La Juventud» sosefina y «La Juventud» de Cartago.

### El match de mañana

Ya, con respecto al match del domingo próximo se han cruzado muchas apuestas entre partidarios de uno y otro bando.

Los más ofrecen apostar a favor de la división herediana que según parece tiene todas las probabilidades de triunfo.

Para pronto se anuncian muy importantes partidas de foot-ball entre los más importantes teams del país. Un gran conocedor del sport clasifica así los teams existentes después de haberlos seguido en su desarrollo. El número se refiere a la fortaleza del teams: 1<sup>o</sup> Team Herediano; 2<sup>o</sup> La Libertad; 3<sup>o</sup> Gimnástica Española; 4<sup>o</sup> Tres Ríos; 5<sup>o</sup> Alajuela; 6<sup>o</sup> Limón y 7<sup>o</sup> Cartago.

Las partidas proyectadas son las siguientes, para enero: Heredia y Libertad; Libertad y Tres Ríos; Tres Ríos y Alajuela; Alajuela y Cartago; Limón y Alajuela; Tres Ríos y Here-

**LA GRANJA** JOSE RODRIGUEZ M.

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

**Finqueros de Cacao**

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entenderse con JOSÉ RODRÍGUEZ M.—Apartado 256.

Del 19 de Diciembre en adelante, venderé el CACAO MOLIDO a ₡ 50-00 quintal.

### Turno-Feria en Esparta

El 24 de diciembre, se verificará en la ciudad de Esparta un turno-feria a beneficio del templo de aquella localidad. Se trata de construir un nuevo templo y de demoler el que existe, ya vetusto y ruinoso. Con tal motivo la Junta Edificadora y el señor Cura han hecho circular grandes cartones impresos por medio de los cuales invitan a todos los vecinos para que concurran al turno y lleven obsequios.

En los mismos cartones se consignan los nombres de las diferentes personas que integran las comisiones encargadas de la organización del festival.

Hoy volarán los Aereoplanos anunciando la FAMOSA

**¡¡REALIZACION!!**

en la Tienda LA GRAN SEÑORA

₡ 200,000 se realizarán HOY en la Tienda LA GRAN SEÑORA, en toda clase de géneros, desde Jersey, Piel de Seda, Crespones, Goal, Siffon, Gargott, etc., hasta la triste manta baratísima.

Esto se llama REALIZACION, en que tiene tanto derecho el rico como el pobre a estrenar, porque los precios son parecidos a los del año de 1914.

Imitada por Todos

**CERVEZA TRAUBE**

Igualada por Ninguno

A ORILLAS DEL ESCALDA

# La Conferencia Financiera de Bruselas

(Para el DIARIO DEL COMERCIO)

En el salón rojo de sesiones de la Cámara de Senadores, bajo la Presidencia de M. Gustavo Ador, ex-Presidente de la República helvética, se reunió la Conferencia Financiera Internacional que convocara el Consejo de Naciones para estudiar la crisis financiera mundial y buscar los medios de conjurarla.

Treinta y cinco naciones estuvieron representadas en un conjunto total de más de doscientos delegados.

Cerca de tres semanas duraron las labores de la Conferencia.

La primera semana de sesiones estuvo destinada a la exposición individual del estado financiero de los países representados. Se deseaba tener un cuadro lo más completo posible de la situación económica y financiera del mundo. Y el resultado ha sido que todos los pueblos que tomaron parte en la guerra, tanto los vencidos como los vencedores, sufren las mismas consecuencias impresionantes: vida cara, deudas enormes, circulación fiduciaria considerable, déficits en los presupuestos a pesar de la creación de excesivos impuestos, etc., etc.

La segunda semana fué de discusiones generales sobre las finanzas públicas, sobre la situación monetaria y los cambios, sobre el comercio internacional, sobre los créditos internacionales, sobre los proyectos de acción internacional para resolver los problemas económicos y financieros, etc.

En la tercer semana se leyeron importantes trabajos, presentados a la Conferencia por notables economistas, se discutió, se dió lectura a los informes rendidos por las cuatro grandes comisiones nombradas para estudiar exclusivamente cada una los créditos, las finanzas, el comercio, el cambio y la moneda, respectivamente.

En la última sesión, dióse lectura a las resoluciones votadas por la Conferencia que, por intermedio del Consejo de la Sociedad de Naciones, se darán a conocer a todos los países representados.

Sería hacer prolijo en demasía dar cuenta sintética de las discusiones generales, de los proyectos y trabajos presentados, de las medidas aconsejadas para atenuar la crisis financiera, en una palabra, de la labor realizada por la Conferencia Financiera de Bruselas.

Entre los acuerdos que *in extenso* se leyeron en las últimas sesiones, merecen especial mención los siguientes:

### Comercio Internacional

La Conferencia Financiera emite una serie de votos afirmando:

Primero:—Que la condición principal para el retorno del comercio internacional, es el establecimiento de una paz verdadera y el fin de las guerras que aun azotan a la Humanidad y el implantamiento de la paz en el futuro.

Una atmósfera perpetua de guerra y de preparativos para una nueva conflagración, es funesta para el desenvolvimiento de la confianza mutua entre los pueblos, tan ingente y necesaria para la reanudación del comercio normal.

La seguridad en el interior de una nación, es un factor también de suma importancia, puesto que el comercio exterior no puede prosperar si la situación interna de los países no inspira confianza.

La Conferencia manifiesta la confianza que abriga de que la Sociedad de Naciones no dejará pasar ocasión para asegurar el restablecimiento completo y el mantenimiento de la paz.

Segundo:—Que el mejoramiento de la situación financiera depende en parte máxima del restablecimiento general, tan rápido como sea posible, de la buena inteligencia entre los países.

La Conferencia se une en particular a los términos de la declaración hecha por el Consejo de la Sociedad de Naciones, el ocho de marzo pasado, en la cual prevee la necesidad de restablecer

inmediatamente una plena y entera cooperación amistosa entre las naciones y organizar entre ellas un cambio ilimitado de mercancías, sobre todo entre los Estados creados o agrandados a consecuencia de la guerra, de tal modo que la unidad esencial de la vida económica europea no se vea comprometida por la creación de barreras económicas artificiales.

Tercero:—Que espera que en los límites y los plazos que parezcan posibles, cada país se esfuerce en restablecer gradualmente la libertad de comercio que existía antes de la guerra, suprimiendo, entre otros obstáculos, las restricciones artificiales.

Cuarto:—Que tiene la convicción de que la inestabilidad de los cambios es de tal naturaleza que puede estorbar gravemente la reanudación normal del comercio en el exterior.

Quinto:—Que acogería muy favorablemente toda medida capaz de ser adoptada por la Sociedad de Naciones para permitir a los países que, en las condiciones presentes no pueden comprar los productos necesarios para su reconstitución, el obtener a título temporal créditos comerciales sobre bases destinadas a ese fin.

Sexto:—Que cree que el mejoramiento, la utilización razonable y la puesta en vigencia de los sistemas de los sistemas de transportes del mundo, y especialmente en las naciones perjudicadas por la guerra, son de una importancia vital para el restablecimiento del comercio internacional.

(Continuará.)

JUAN RAMÓN URIARTE

Otoño, segundo mes, 1920.

**En la Fábrica** DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concierne al ramo, como Perforados, Pliados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

### Dos Magníficas Propiedades EN VENTA

Se vende una de las mejores propiedades de San José, casa ocupada por don Enrique Velázquez y casa ocupada por el doctor Emilio Echeverría, ambas propiedades se comunican y tienen un fondo común de 100 varas. Punto inmejorable para hacer un hermoso pasaje. Quien tenga interés puede hacer propuesta en esta a don Enrique Velázquez y en Limón al doctor M. A. Velázquez.

### En espera

Del vuelo matinal de ensayo, que según decires harán un día de estos los aviadores, los vecinos y vecinas, especialmente estas, de San José, madrugan que es una gracia.

Los trasnochadores y los que con la del alba van al trabajo, disfrutan por esta razón de buenas vistas por la mañanita.

Doquiera se ven caritas lindas, con ojos soñolientos, y cuerpitos sanduqueros envueltos en bata de dormir, adornando las ventanas y mirando para arriba.

¡Oh poder de los aeroplanos! Hacen levantar con el sol a las bellas josefinas, aparecer de día las estrellas.

### “El Chic de París”

La tienda de doña Odilia de Brémaud será trasladada el lunes próximo 20 de diciembre al local de los señores Piza e hijos, frente al Banco Anglo Costarricense, donde continuará la exposición de sombreros y juguetes de París.

La Gran Señora, PONCHE IDEAL

## El Arte de la Escena

Oh! El arte de la escena?—dije a mi amiga mientras esta reía a hurtadillas. —El arte de la escena: la misma sombra de la vida real. El espejo fiel donde se reflejan todas las danzas de las sociedades. La cámara fotográfica que recoge los dramas pasionales y las grandes agitaciones del mundo.

Y siempre nos deleitamos desde nuestra butaca viendo correr en el prosencio nuestra misma ridícula figura. Sí, mi amiga, novia. La vida es una eterna comedia. El niño apenas nacido es el partiquín que principia a ensayar sus primeros pasos en el tablado. Es el fruto de una comedia. Ya hombre es el actor de bigotes que se pavonea ante el inmenso público del Universo. Si es rico, será aplaudido. Si pobre, menospreciado. Y el Director de escena? Me lo pregunta Ud., mi bella amiga? Muy pronto lo sabrá. Tratad a un viejo y conoceréis al director de la escena. Todo viejo lo es. Si es rico y con bonitas hijas la escena constará de muchos comediantes y todos grandes actores. Si es pobre y con hijas la comedia quedará entre casa, y entonces será más difícil la dirección de la comedia. Y el tramoyista, el que baja y sube los telones, quién es, quién es, me pregunta mi amiga entre borbombones de risa. Ese es el más peligroso, amiga. Aquella actriz que ha pasado 30 primaveras comediando sin encontrar ni un mal cómico que se le arrime, aquellas que *las deja el tren*, las solteronas, esas, mi bella amiga, son las suben y bajan los telones. Aquí se puso sería mi amiga, y yo aprovechando su portal de característica la dije: En todo tiempo y en todas las edades, el mundo es el gran teatro y los humanos los grandes cómicos. Qué actor por más notable que sea imitará mejor a un loco, a un ebrio, a un muerto de hambre, etc., que aquel mismo que lo es?

Y como este muchos casos.

POLIDOR

Juguetes de todas clases, baratísimos, artículos para regalos, para la «Noche Buena».

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

### Unión Centroamericana

La peligrosísima situación creada por la proclamación de la Independencia de las provincias del extinto virreinato de Guatemala de la Soberanía Española, estimuló a los patriotas y versados políticos del país a formular el proyecto de Constitución Federal, siguiendo el ejemplo que les dieron las otras colonias hermanas de Sur América y las origen inglés.— Los Estados Unidos, adoptando el sistema de gobierno más avanzado en ideas de la época y más en armonía con la índole y sentir de los centroamericanos ilustrados, a la vez, que para contrarrestar la probable reivindicación que se prevía por parte de España. No se contó en aquel período crítico con el celo despertado en las otras provincias sobre la preponderancia alcanzada por Guatemala, el cual vino a estimular el espíritu localista, que con apoyo del fétido y humor militarismo, cual planta parasitaria constrictora, mutiló y ultimó el joven árbol de la Patria. La obra material fué destruida, más, la gran idea, vive y supervivirá hasta la consecución del objeto anhelado.

El nuevo proyecto de Unión viene revestido, no de una necesidad perentoria sino de una idea supervisora del papel que habrá de representar esta importante región del nuevo mundo en no lejanos días. Su grandeza consistirá, no en la creación de grandes ejércitos y flotas de guerra, sino, en solventar sus deudas, metodizar sus rentas y gastos, estirpar el militarismo y los vicios y abusos de los empleados de administración. Hacer ciudadanos y empleados perfectos y, Centro América será grande, pues, los pueblos bien moralizados, son los verdaderamente capacitados para ser grandes. Gracias a Dios, en esta Tiquicia, tenemos hombres a lo Moisés y a lo Aarón y a otras muchas personalidades valiosísimas, No dudo que el pueblo apoyará al viejo legislador Bubu-juqueño de avanzadas ideas y conservador del Arca de la alianza y tablas de la ley para el régimen de la Tribu; y no, al pontífice de noble estirpe que le presenta el becerro de oro del egoísta unitarismo.

JESÚS VARGAS ALVARADO

Zarcelero, 12 de diciembre 1920.

### Dr. M. J. Zeledón Alvarado

MEDICO-CIRUJANO  
Enfermedades Venéreas y de la sangre, Vejiga, Riñones.  
Tratamiento por el Neosalvarsán, Hectina, Mercurio.  
Obstetricia. — Ginecología. — Metritis.  
VACUNAS ANTIGONORREICAS  
Despacha: ANTIGUO LOCAL DE “LA PRENSA”

## Red Telefónica de Costa Rica

Avisamos a nuestros abonados que se están haciendo las guías telefónicas para 1921, y que del día primero al veinte del mes corriente, pueden avisarnos POR ESCRITO cualquier modificación que quieran hacer en la libreta al anunciar su nombre o el de su negocio.—San José, Diciembre de 1920.

Felipe J. Alvarado & Cia.

### PRUEBE Usted

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de

Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a “El Cometa”

Apartado No. 24 Teléfono No. 804

Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José acaban de recibir cocinas eléctricas «Hughes.»

### JOSE CHENG APUY & Cia.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

### COBREROS,

Caldereros, Fontaneros, Mecánicos; Expertos en Ingenios, Beneficios, Máquinas estacionarias, Motores de Gasolina, Automóviles, Tractores y Plantas Eléctricas, ESPECIALISTAS en maquinarias a Vapor, ofrecen sus servicios en el Taller de su propiedad, antiguo Garage de Martín, Calle de la Estación al Pacífico.

CESPEDES HERMANOS.

## Jardinería LA FLORIDA

Teléfono 604

GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana

Compran y Venden Atmella Hnos.

Teléfono 447 - SAN JOSE - Apartado 14

### Dr. ERNESTO SABORIO

DENTISTA AMERICANO

Despacha esquina opuesta al Banco Internacional. — Prontitud, esmero y precios módicos.

Muebles de junco y de madera, cortinas, loza y cristalería, llegaron ya Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

### MATEO FOURNIER Q.

DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

### LA GRAN SEÑORA

GENEROS DE FANTASIA

Sombreros de Paja y Stetson

FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

## Scaglietti Sobrinos

AVISAN a su numerosa clientela y al público en general, que acaban de recibir de INGLATERRA un variado surtido de casimires:

CORTES PARA VESTIDOS - PANTALONES CHALECOS DE FANTASIA

ARTICULOS DE NOVEDAD PARA CABALLEROS

ULTIMA MODA

DE ITALIA, INGLATERRA, FRANCIA Y ESTADOS UNIDOS

CAMISAS - CUELLOS - CORBATAS

PIJAMAS - SOMBRILLAS PARA SEÑORAS

PAÑUELOS - PARAGUAS - BASTONES

CARTERAS - CORBATAS CON SU

RESPECTIVO PAÑUELO DE SEDA, ULTIMA NOVEDAD

Antes de efectuar sus compras para las próximas FIESTAS, visite nuestra CASA, seguro de que encontrará todo lo que desea un DANDY y a PRECIOS MUY CONVENIENTES.

## W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cimento - Gasolina  
Papel - Ferreteria - Abonos - Drogas  
Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:

Guatemoc, S. A., de Monterrey, México

Fabricantes de las renombradas Cervecerías:

Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

## El Gran Baratillo de LA TIENDA AZUL durará hasta FINES DE DICIEMBRE

PARA FIESTAS, precioso surtido de vestidos para señoras y niños; sombreros, cintas, flores, juguetes y lindos regalos para Pascua.

Quien no haya podido hacerse sus estrenos para Fiestas, esté tranquilo, en «LA TIENDA AZUL» encontrará lo que desee. Recuerde que los precios de «LA TIENDA AZUL» siempre son los **más bajos**.

Teléfono 534 \* Avenida Fernández Guell, San José \* Apartado 291

# “La Criminalidad Social”

## Los niños desesperados

(Conclusión)

«Muchos vicios del alma que no tienen su asiento sino en los del cuerpo, serían corregidos con una buena higiene alimenticia escolar y cerebral».

El médico como el maestro, no debería ser sólo pedagogo sino, psicólogo.

«No hay pedagogía verdadera sin conocimientos fisiológicos y patológicos».

«Es por la ignorancia de los padres y profesores, sobre las causas patológicas de la colera, que muchos niños son tenidos por malvados y reprendidos; y otros castigados por perezosos, siendo así que tienen un temperamento neurasténico».

«Ayudando a los padres y maestros a conocer mejor los temperamentos de los niños y sus caracteres, los médicos les preservarían de una severidad excesiva».

Se ha llegado a comprobar, que los endemoniados, brujos, poseídos, etc., criminales de otro tiempo y que morían en las hogueras, no eran sino casos patológicos de histeria, que hoy la ciencia conoce y trata.

En la vida social, o sea la post escolar, repercuten los vicios y defectos adquiridos en el hogar y en la escuela.

La crisis sexual es una cuestión muy grave. Diferentes ideas hay para prevenir sus consecuencias.

«En una edad en que la razón y la voluntad no se han desarrollado, la pasión no puede traer más que catástrofes».—(Proal)

«Cuando los sentimientos religiosos y morales, no hacen contrapeso a la pasión precoz, se puede temer todo».

George Sand, cuenta en sus memorias, que pudo combatir la idea del suicidio que la obsesionaba con la lectura tranquila y benefactora de los buenos clásicos.

El romanticismo ha hecho verdaderos desastres. Cada lector quiere su aventura amorosa; y las novelas pasionales, excitan a los emotivos y constituyen una verdadera sugestión.

Para los niños existe ese verdadero

peligro no sólo con la lectura sino con la contemplación de cuadros, viñetas, cintas cinematográficas de crímenes y suicidios.

El periodismo rojo, es una amenaza. Repito lo que dije en otra ocasión. Si los periodistas quieren a su país, deben abandonar la publicación de crónicas delictuosas. En primer lugar porque nada se gana con hacer notorios, hechos que constituyen una desgracia social y particular y después, por la nocividad que ello entraña.

El impulso al suicidio no es irresistible.

Puede combatirse con éxito de diversas maneras: con una buena higiene, con el reposo, el niño que ha leído mucho, reflexionado, demasiado; con los viajes, distracciones y sobre todo con el sentimiento religioso».

Trabajemos por desterrar los errores que son causa de nuestro decaimiento y de manifestaciones tan crueles como el suicidio en los niños.

Fundemos patronatos que los protejan. Llevemos el consejo saludable no sólo a la escuela, sino al hogar mismo: vigilémoslos como se hace con los niños delictivos en otras partes para evitarles reincidencias en el delito y para salvarlos del naufragio que se les avecindaba.

La mariposa al nacer, es sorprendida por la luz de la fresca mañana. Su alegría de vivir, corre parejas con el encanto de la naturaleza que le ofrece el banquete de sus mieles en los jardines y el perfume de sus flores: que deposita en sus alas transparentes, el brillo de su iris inimitable.

Laboremos porque los niños encuentren en la vida mucha luz, mucha dulzura; y porque sus almas delicadas sean como las alas de la mariposa, transparentes en su delicadeza y porque podamos depositar en ellos los tesoros de nuestros sentimientos y los mejores atractivos que poseemos.

Que cuando esas alas roten el mundo, dejen la estela de su luminoso paso.

LUIS CASTRO SABORÍO

que tienen excelentes maestras, sino que son hechos por autoridades indiscutibles en asuntos de enseñanza.

«La Escuela como supremo ideal de la Nación» fué el título de mis escritos, y tal ha sido uno de mis personalísimos ideales. Alrededor de la escuela giran todas las fuerzas del país; alrededor de la escuela hay un amplísimo campo de trabajo y es necesario que los costarricenses todos, sean o no maestros, vean en la escuela la defensa única, el medio único de conseguir la libertad, la grandeza y el poder ansiado de la patria. Sólo la escuela puede hacernos grandes.

En las contestaciones recibidas hay algunas opiniones que están en pugna con mi modo de pensar; pero libremente emitidas estas opiniones contribuyen a realizar dignamente esta obra que todos estamos empeñados en levantar. Recibamos con suficiente ecuanimidad y con igual cariño todas las opiniones, que las contrarias, son muchas veces fuerzas motrices que enderezan el pensamiento colocado fuera de la órbita de un equilibrado razonamiento.

Antes que ningún problema educativo urge resolver quizás el más trascendental de todos: la unión del Magisterio. Sin comunión de ideales, de pensamientos, la escuela está al evento de las pasiones que dañan el principio salvador que en sí lleva la escuela misma. Compañerismo sincero, unificación de propósitos, mirada contemplativa al cielo de la Escuela, tal es lo que Costa Rica reclama en los actuales momentos de todos sus educadores para levantar a envidiable altura la Institución Docente.

Los programas del señor Brenes Mesén, como la mayor parte de sus obras, llevan implícitos el sello indeleble de su prestigiada mentalidad: visión clara de una escuela ideal; concepto sublime de una tendencia cultural superior; extensión de horizontes que abarcan alboradas del siglo venidero; pensamientos grandiosos que están fuera de nuestra época, tal es el concepto que me merece su obra monumental, obra que en sí juzgo superior, pero que no me atrevo a calificar en su parte práctica, porque sería atrevido formar juicio de aquello cuyos resultados no he conocido en el trabajo mismo. Oigo, sí, sin pasión, serenamente, el parecer de los expertos que conceptúan también inspirados en los mejores deseos de llevar a buena finalidad nuestra escuela nacional.

Desprovisto por completo de todo personalismo, con el alto y sincero deseo de hacer algo por la escuela de mi patria, he hecho el resumen de todas las opiniones recibidas. Por ellas pueden ver los actuales Jefes de Enseñanza que son reales los males que se apuntan a nuestra Escuela; por otro lado, el silencio que guardaron el resto de los maestros interpelados, que estando convencidos de que tal mal es ilusorio, pudieron haber salido con tesis contraria a probar la bondad de nuestra escuela, nos dice como irrefutable argumento, que de ahora en adelante debe ser preocupación patriótica y constante de los Jefes de nuestra Enseñanza hacer lo que tan sabiamente aconseja el Director de la Escuela Normal, como medio eficaz de obtener conclusiones justas, perfectas.

LOTUS

(Continuará)

## Gran feria para el domingo próximo

El sábado y el domingo próximos se celebrará una fiesta extraordinaria en el Edificio Metálico.

El sábado en la noche, se servirán suntuosas cenas y tendrá lugar una escogida función de cinematógrafo.

El domingo en la tarde rifas y un escogido baile.

La entrada será gratis para las señoras y señoritas, y de un colón para los caballeros.

La Banda Militar ejecutará el «Recreo» en el Edificio.

Y en la noche habrá una gran función cinematográfica a diez céntimos la entrada.

Tenemos noticia que reina mucho entusiasmo en nuestra sociedad, lo que hace preveer que estos festejos se verán muy concurridos.

ALAMBRE para cercas y grasa para ejes, de superior calidad, donde ESCALANTE. Bajos del Hotel Washington.

## LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907)

No emplea TAPAS USADAS

Juan Luis Campos

TELÉFONO 190 -- APARTADO 935

## SOMBRERERIA LA IMPERIAL de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental. - Frente al Pasaje Jiménez

Gran surtido de sombreros, especialidad en pita (Ecuatorianos) Montecristi extraños, Fieltro Stetson y otras marcas americanas. También variedad de paja italiana. VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

Antes de comprar en otra parte, visítenos

TELÉFONO 747 -- San José, Costa Rica -- APARTADO 65

## FERROCARRIL AL PACIFICO

### SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela	San José a Puntarenas		Puntarenas a San José	Alajuela a San José
DIARIO	Domingo, Martes, Jueves y Sábado		DIARIO	
p. m.	a. m.		p. m.	a. m.
2.30	9.00	San José	1.45	11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50		Alajuela		9.35
	10.18	Turrúcares	12.27	
	10.45	Atenas	12.05	
Esparta	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas
Puntarenas	11.25	Escobal	11.25	Esparta
Domingo, Lunes y Viernes	12.20	Orotina	10.30	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
	1.50	El Roble	8.40	
	2.10	Puntarenas	8.15	
a. m.				p. m.
6.15		Esparta		5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15		Puntarenas		4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones intermedias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA, —Supt. de Tráfico

## LA COLOMBIANA

Es la QUE MEJOR

Confecciona su Calzado

ZAPATERIA

situada frente a la BOTICA AMERICANA Calle Alfredo Volto

TELÉFONO No. 751 APARTADO No. 699

## UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

Presentamos en conocimiento de los señores exportadores, que ha partir de esta fecha los vapores de la United Fruit Company que semanalmente salen de Puerto Limón para Nueva York, recibirán carga para Londres, Hamburgo y el Havre, con trasbordo en Nueva York, a los siguientes precios por tonelada de 1000 kilos:

Para Londres y Hamburgo:	
Café oro	160/Chelines
Café pergamino y Cacao	200/Chelines

  

Para El Havre:	
Café oro	200/Chelines
Café pergamino	225/Chelines

Los precios anteriores que cubren el flete de mar, de Limón al puerto de destino y demás cargos, serán pagaderos en el puerto de destino.

Estos vapores tendrán suficiente espacio disponible para aceptar la carga que se ofrezca, tanto para Nueva York como para los puertos de Europa antes indicados.

Al mismo tiempo nos permitimos llamar la atención de los exportadores sobre el servicio quincenal que los vapores de la ELDERS & FRYFFES LIMITED, inaugurarán el 24 de diciembre en curso, entre Puerto Limón e Inglaterra. En todos estos vapores se reservará suficiente espacio para 1000 sacos de café, siendo el flete de mar de Limón a Londres a razón de 160/ Chelines por Café oro y 200/ Chelines por Café en pergamino, por tonelada de 1000 kilos. Estos fletes y demás gastos serán pagaderos en el puerto de destino.

A los señores exportadores que tengan a bien favorecernos con sus embarques aplicamos se sirvan dar sus instrucciones a fin de que los conocimientos de embarque indiquen claramente por cuál de estas dos líneas de vapores desean hacer sus embarques, si por la «United Fruit Company» o por la «Elders & Fryffes Ltd»

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la U. F. Co., en San José o Limón, o a los subagentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Socs.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

### Fiestas Cívicas de San José

## CAMPO DE AVIACION

Empresa: URBINI-CRESPI

Avladores: José Villa, Luis Venditti

30 Diciembre + 31 Diciembre + 1º Enero + 2 Enero

Precios de entrada al recinto del campo de aviación

Palco de 6 asientos	30.00
Entrada a Galería con asiento	1.00
» » sin asiento	0.50
Entrada por cada vehículo (hasta seis personas)	6.00

Abono por los 4 días de Aviación

Palcos de 6 asientos	90.00
Entrada a Galería con asiento	3.00
» » sin asiento	1.50
» » por cada vehículo (hasta seis personas)	18.00

¡ IMPORTANTE !

Por estar situados los PALCOS en el fondo de la Sabana, cerca de los hangares, se advierte al público que la llegada más cómoda y más corta es bajando del tranvía en la estación terminal de la Sabana entrada del Bosque de los Niños.

Está abierta la suscripción para efectuar vuelos con pasajeros en el aeroplano pilotado por el famoso aviador José Villa.

Los vuelos con pasajeros se verificarán después de los cuatro días contratados por la Comisión de Fiestas.

Pidan informes en la oficina del Teatro Variedades al Contratista Mario Urbini.

## CARNAVAL

Se hace saber al público que el Comité del Carnaval ha dispuesto lo siguiente:

1º—Que el último escrutinio se verificará el 24 de Diciembre próximo, a las 10 p. m. en punto, y que después de esa hora no se recibirán cupones para nadie.

2º—El derecho de inscripción será libre para carrozas, vehículos, disfraces, etc.

Para otros informes, dirigirse al «Comité del Carnaval». Apartado No 1114. San José.

# "LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA  
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & Hnos.

# "LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT  
CONCIERTO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO

## VIDA SOCIAL

### Balles

Dice un diario capitalino que hay rumores de que no se efectuará el Gran Baile en el Teatro Nacional.

Nosotros podemos asegurar que esos decires no tienen fundamento alguno. Todo lo contrario; hay un entusiasmo inusitado entre todos los elementos de nuestra sociedad, para llevar a feliz realización esta aristocrática fiesta.

A estas horas, ya han sido cubiertos casi todos los recibidos, de manera que el Comité ya tiene en sus manos lo principal para todos los preparativos.

El remate de palcos y butacas se efectuará el sábado 25 del corriente, a las dos de la tarde, en el vestíbulo del Teatro, por medio de la acreditada oficina de Agencias y Comisiones de don Ernesto Ortiz y desde ahora, advertimos que se admitirán propuestas solamente de los invitados.

—En el elegante Teatro Trébol se efectuará esta noche el baile que anualmente ofrece a nuestra sociedad el Club Sport «La Libertad», con motivo del aniversario de su fundación.

Durante todo el día de hoy, se trabajará en el arreglo y adorno del Teatro, a fin de acondicionarlo perfectamente para tan simpática fiesta.

Nuestro cronista social asistirá, y promete una extensa crónica.

### Viajeros

Para Cartago, en vía de paseo, salieron ayer nuestros amigos don Carlos Manuel Durán y don Rafael Gallegos.

—Para la misma ciudad, partió don Luis Dávila.

—En tren especial, que partió rumbo a Limón a las once de la mañana, abandonaron ayer este país los simpáticos artistas de la Compañía «Virginia Fábregas». Junto con ésta se fueron además don Rogelio Castro, quien los acompañará hasta Colón, y varios artistas de otras compañías, que se encontraban hace algunos meses en este país.

Aunque tarde, les enviamos a todos un afectuoso saludo de despedida y nos complacemos en desearles un viaje gratísimo.

—Ya se embarcó, rumbo a su patria, Nicaragua, el ilustre Dr. don Jerónimo Ramírez Brown.

—Procedentes de Limón llegaron a esta capital el Licenciado don Carlos Umaña y su señorita hermana Luisa; a quienes nos complacemos en saludar atentamente.

—Para el Puerto del Atlántico salió la honorable dama doña Carmen Güell v. de Fernández.

### Enfermos

Se halla un poco enfermo el empresario don Manuel Campos, socio principal de la razón social Campos Hnos. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Un poco indisputa se encuentra doña Eloísa Soto v. de Oduber. Deseamos que restablezca pronto tan distinguida dama.

—Desde hace varios días guarda cama, la señorita Juanita Guardia. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Se encuentra delicada de salud, la estimable señorita Anita Herrera.

—Delicado de salud se encuentra el niño José Francisco Oduber. Deseamos su pronta mejoría.

—Completamente restablecido, hemos visto al joven Adolfo Cañas Vargas, del accidente sufrido en días pasados.

—Se encuentra un tanto delicado de salud un niño de nuestro particular amigo don Andrés Boza Cano. Formulamos votos sinceros por su restablecimiento.

### Banquete

Mañana domingo a las 7 de la noche un grupo de amigos obsequiará con un banquete en el Salón-Comedor del Hotel Washington al Lic. don Carlos M<sup>o</sup> Jiménez, con motivo de su reciente elección para Presidente la Facultad de Derecho.

Muy simpática nos parece la idea, ya que se trata de un profesional de tanto prestigio como lo es el Licdo. Jiménez.

### Alumnos graduados

En estos días, después de terminados los exámenes que exige el reglamento, recibirán el Diploma de Licenciados en Farmacia los inteligentes jóvenes:

Julio Berrocal Gutiérrez, Alejandro Carvajal, Rogelio Montagné Carazo, J. J. Montes de Oca Navarro, J. Bta. Ortiz Escalante, Víctor M. Rojas Rojas y Alfredo Salazar Alvarado.

A todos ellos, por su triunfo, los felicitamos efusivamente.

### Bautizos

La encantadora chiquitina de nuestro amigo don Agustín Gutiérrez y su señora esposa doña Carmen Chamberlain, fué llevada a la pila bautismal y recibió el nombre de Alicia.

### Serenata

Esta noche a las 10, un grupo de amigos obsequiará con una espléndida serenata a la gentil y culta señorita Dora Hine Pinto, con motivo de su próximo enlace matrimonial.

El programa que se ha seleccionado es magnífico y las piezas las ejecutará una orquesta integrada por nuestros mejores profesores.

### Bodas

El 26 del corriente a la una de la tarde, en la ciudad de Cartago se efectuará con un carácter puramente familiar, la ceremonia matrimonial que unirá para siempre a los estimables jóvenes Lic. don Joaquín Fernández Montúfar, con la gentil y distinguida señorita Angela Robles Peralta.

—La señorita inteligente y gentil, Dorita Hine Pinto, perteneciente a una de nuestras más aristocráticas familias, y el caballero Lic. don Jorge Guardia Carazo, hombre de energía y de bien, distinguido y culto, recibirán mañana la bendición nupcial que los unirá para siempre.

Con un carácter íntimo, se verificará la ceremonia, mañana a las 8 1/2 de la noche, en casa de la señora madre de la prometida doña Francisca Pinto v. de Hine.

EL DIARIO DEL COMERCIO, no puede menos que cortar de su jardín un manojito de flores fragantes, y hacer un bouquet, para enviarlo a las dos parejas que mañana verán la realización de su sueño de amor, como una manifestación inmarcesible de los votos que hace por la felicidad y la dicha del hogar que se fundará en breve.

## La empresa del Moderno

que tiene por lema satisfacer al público cueste lo que cueste, ha dispuesto para hoy una exhibición de la muy interesante y bella película *Rosa de Jango* tan aplaudida y celebrada por el público inteligente que asiste a aquel favorecido teatro.

Y para el domingo próximo en la noche, el estreno de *El Cobarde valeroso*, cinta que goza de universal renombre y que seguramente será un éxito en toda línea.

Muy pronto se estrenará la cinta más bella y notable que se habrá exhibido en Costa Rica. Nos referimos a la excepcional serie universal *Las calaveras del terror*.

## Bicicletas pequeñas

Quien las tenga para vender, que se dirija a LA INDIA, en donde se desea comprar dos en buen estado.

## Los vuelos de los aeroplanos tendrán lugar mañana

Los aviadores italianos que son nuestros huéspedes y que en las próximas fiestas cívicas nos ofrecerán el portentoso espectáculo de la aviación, están dispuestos ya a inaugurar sus vuelos de ensayo.

El público josefino está ansioso de que ellos se lleven a efecto pronto; ninguna otra cosa ha dominado tanto el interés público como esa ansiedad.

Pero he aquí que algo tan grande como los vuelos interesa hoy a los habitantes de San José: resulta que mañana domingo se preparan formidables funciones en el favorecido Teatro Trébol, hoy el teatro más concurrido por la culta sociedad capitalina. Habrá dos matinees a la 1 p. m. se dará el final de la gran serie por Francis Ford, titulada «El Misterio del Silencio».

A las 2.30 gran matinee de gala en la cual las aplaudidas tonadilleras españolas «Las Mañicas», ofrecerán lo mejor de su repertorio y se proyectará por última vez la película del día «La Trágica Muerte de Gallito».

Por la noche se estrenará la hermosísima obra de arte «Vaivenes de la Vida» interpretada por los notables artistas Fabienne Fabregues y Alberto Nipotti y las siempre aclamadas, las siempre aplaudidas, las simpaticísimas «Mañicas» deleitarán a la concurrencia con unos cuplés de esos que dan el hipoc...

¿Habrá quien se quede sin ir mañana domingo al Trébol a ver esas funciones que nadie puede superar?

De nuestro Corresponsal Especial

# New York

(Para el DIARIO DEL COMERCIO)

Serían las doce de un día domingo. A esas horas en que sólo se escuchaba el convulsivo palpar de las máquinas del barco, veníamos algunos amigos en el salón del fumado, arrellenados en cómodos asientos y en la expectativa de un interesante juego de Poker. Es de advertir que nada había ocurrido durante la alegre travesía que no dejara más bien en nuestras almas un grato recuerdo. Así, pues, de esa manera, nueve días hacía que habíamos perdido de vista las playas de la patria. Cuando, de un momento a otro, inesperadamente, cerca del lugar en que nos encontrábamos jugando, una señorita exclamó a voz llena: «señores, ya se divisa New York, si ya, ya se le ve allá lejos.»

Como es de suponer, la nueva voló con más ligereza que el viento por todos los confines del vapor.

¿Para qué seguir pues jugando? Inmediatamente señoras, señoritas y caballeros; todos, llenos a la vez de entusiasmo y curiosidad, nos dirigimos con precipitación a la popa del enorme barco que, a esas horas semejaba una garza blanca surcando las aguas tranquilas de la bahía.

En el semblante de cada uno de los compañeros de viaje se adivinaba una incontenible alegría. ¿Cómo expresarla y a quién comunicársela en aquellos momentos de delirio? Nada. Cada cual llamaba a su amiga, a su amigo, a su compañero, a su familiar; en una palabra, a todo aquel con quien le vinculaba un profundo afecto o simpatía, para compartir juntos la deliciosa emoción de conocer la metrópoli más grande del mundo.

Los que habían tenido ya la oportunidad de arribar a este monstruo comercial que se llama New York, los que habían contemplado de cerca los soberbios «rascacielos» desafiando al espacio infinito, y los que también habían visto esa madejada de seres humanos que se forma todos los días en Wall Street, Broadway, la Quinta Avenida y otros centros de febril actividad, nos daban explicaciones a los primerizos de lo que presenciábamos y deberíamos conocer luego.

El barco, en este corto trayecto, se detuvo varias ocasiones. Avanzaba cada vez más despacio.

La entrada por el East River es de lo más pintoresco que puede darse. Las dos orillas del río están cuajadas de preciosas casitas que parecen ser de portal.

Ya, a no muy lejana distancia del puerto, lo primero que alcanzamos a

divisar fué la estatua de La Libertad. Ese maravilloso monumento — que sólo podría tener un origen francés— da una impresión de asombro. Parece que aquella frente custodiada y aquella antorcha suspendida en alto e iluminada por las noches fuera, no la simple guía del caminante, sino el más precioso símbolo de la libertad.

Contemplándola, despierta en el alma la idea de que este ambiente es el más seguro refugio a la libertad y al trabajo.

Estuvimos por fin frente de New York. El barco dió un ronco pitazo y se detuvo.

¿Cómo describir ahora la impresión que nos produjo la ciudad más agitada y más grande del mundo? Imposible. Como en otras ocasiones, las palabras no alcanzan a interpretar las emociones del alma. Lo único que sí bien recordamos es que, como el día estaba un poco obscuro, los grandes edificios nos parecieron enormes peñascos de bronce incrustados en un fondo de bruma. Los que más sobresalían y sobre salen por su altura son Woolworth y la Singer. Sin que esto signifique que dejen de haber otros muchos casi tan grandes como aquellos.

Ya, en la ciudad, un amigo nos hizo tomar un tren subterráneo para llegar más pronto al Hotel, y cuando volvimos a salir a la superficie de la tierra, nos encontramos aprisionados en el corazón de un torbellino de gentes que iban y venían en todas direcciones: era Broadway.

¡Oh! Jamás podrá olvidársenos: en aquella avenida que serpentea por todo New York creímos que, en lugar de estar llevando a cabo un viaje, soñábamos despiertos en el regazo de nuestra patria silenciosa con un fantástico cuento de HADAS.

A. MONCADA

## Recibimiento de Su Majestad la Reina del Carnaval

Será un acontecimiento que presenciaremos por primera vez en Costa Rica: los honores que se tributarán, una vez elegida, a Su Majestad la Reina del Carnaval.

La ciudad austera y fría, la «muy noble y leal» Cartago, asiento en otra edad de la metrópoli, se ha escogido para que reciba en su seno a la Reina gentil, aclamada por sus admiradores.

Los mejores JUGUETES los vende la

LIBRERIA ESPAÑOLA

TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

## A los precios más Equitativos y de Situación

SE UNE LA MAGNIFICA CALIDAD DE LAS MERCADERIAS  
Pedidos recientemente llegados, le aseguran a Ud. una mercancía  
— FRESCA y DELICIOSA —

Pedidos hechos especialmente para la Estación y apropiados  
para la NOCHE BUENA y FIN DE AÑO

Consultando el gusto exquisito de nuestra numerosa  
clientela, NUESTROS FAVORECEDORES  
SIEMPRE QUEDAN SATISFECHOS,  
NO SOLAMENTE DE NUESTROS  
ARTICULOS, SINO DEL FINO  
TRATO Y ATENCION  
QUE SIEMPRE  
ENCUENTRAN

aquí

EN LA MARINA

EDUARDO  
CASTRO  
SABORIO

ENTRE EL

GRAN SURTIDO de artículos de PRIMERA NECESIDAD, Provisiones, Licores, Vinos, Cervezas, ADORNOS para REGALOS, etc., se encuentran las siguientes especialidades que recomendamos eficazmente a nuestros clientes:

FRUTAS AZUCARADAS DE HOLANDA.  
Confites, Chocolates «Nestlé», «Cailler» y «Peters».  
Latería francesa y suiza Lenzburg. — Licores finísimos.  
Cervezas de las mejores marcas. — Queso Patagrás y de Bona  
Holandés. — Cigarrillos «Olratt» (All right) Henry Clay.

GRAN SURTIDO de Juguetes BARATOS

JUEGOS PIROTECNICOS

Vaya Ud. a LA MARINA y quedará satisfecho

## El Gobierno y los restos de Monseñor Stork

Se nos ha informado que el Supremo Gobierno ha mostrado mucho interés en lo referente a los restos del Señor Obispo de la Diócesis. Se ha puesto un cable a Colonia preguntándole al Presb<sup>o</sup> Borge, Secretario de Su Señoría, cuál fué su voluntad última respecto a este asunto; si el Obispo Stork manifestó en alguna forma deseo de ser enterrado en Costa Rica, el Gobierno ordenará inmediatamente el traslado de sus restos a esta capital.

Se espera la respuesta del Dr. Borge para proceder al respecto.

Claudio Castro Saborío  
ABOGADO Y NOTARIO

## NOTA POLITICA DE ULTIMA HORA

## Crisis en el Congreso Unionista

Ayer tarde se habló con insistencia alrededor de la versión que por las calles circula de que en el seno de las Conferencias se había producido una verdadera crisis.

Como las conferencias se han estado verificando con carácter de secretas nada, mejor dicho muy poco, es lo que trasciende al público de lo que allí pasa.

Nosotros recogemos estos ligeros comentarios del rumor callejero sin haber podido en manera alguna verificar su autenticidad por más esfuerzos que hayamos hecho: de nada nos ha servido dirigirnos a los que sí saben de una manera positiva lo que haya; todos responden: yo no sé, ni afirmo, ni niego.

Lo cierto es que por las calles corre el rumor de que la crisis ha sido provocada a causa del tratado Chamorro-Bryan existente entre Nicaragua y los Estados Unidos. Parece que los señores delegados del gobierno nicaragüense han hecho gestiones en el sentido de que el tratado antes dicho sea aceptado por la Unión, lo que ha encontrado opositores en los otros delegados.

Un diario de ayer tarde consignaba que era muy posible que el incidente impidiera que se firmara el pacto de unión que ya estaba para aprobarse.

Los señores delegados nicaragüenses han pedido por telégrafo a Managua instrucciones sobre el particular; los de los otros gobiernos del istmo hacen hincapié en que el tratado Chamorro-Bryan es inconveniente para el proyectado gobierno de Centro-América.

Como dilimos antes nos ha sido de todo punto imposible averiguar la verdad de estas aseveraciones porque ninguno de los miembros de la conferencia que hemos abordado ha querido ser infidente; ni niegan, ni afirman el hecho relatado.

## SECCION DEPORTIVA

## Match entre Sociedad Gimnástica y Club Sport Herediano

El domingo próximo se jugará en la Sabana un match de foot-ball entre el Club Sport Herediano y la Sociedad Gimnástica Española, dedicado a los simpáticos miembros del Trapiche, lo que ha despertado gran interés en los círculos deportivos por la participación de buenos deportistas en ambos teams, los cuales están formados así: Club Herediano; E. Rosabal, Cap. M. Arce, G. Arguedas, O. Martínez, F. Contreras, Rafael M. Campos, M. García, L. Valerio, J. M. Gutiérrez, C. Arguedas, A. Bernini.

Gimnástica Española: J. A. Font, Capitán. G. Michaud, R. Guzmán, R. Bermúdez, D. Gallegos, A. Hutt, A. Espinach, Miguel A. Castro G., Jorge Hutt, F. Peralta, V. M. Quesada.

El team Herediano es ya bastante conocido, aunque trae dos jugadores nuevos, Félix Contreras, Half back, juega en lugar de Hutt, y Miguel García, forward izquierdo en lugar de Braulio Morales. Ambos son buenos jugadores que han venido a reforzar el team.

La Gimnástica está formada de buenos jugadores pero escogidos ocasionalmente, es decir, únicamente para jugar este match, sin que entre ellos haya existido la práctica necesaria para llegar al campo con la seguridad en la competencia del compañero. Para que un team obtenga una victoria sobre todo contra enemigos de peso, debe tener una buena disciplina y mucha práctica entre sí. Escoger jugadores buenos y ponerlos en un team que va a participar en una partida fuerte, sin que hayan jugado ni una sola vez juntos, significa el deseo de ir a la derrota. Siempre ha faltado en este club una cabeza entendida que los dirija, y mientras no la tengan, siempre la derrota les sonreirá.

Para el difícil y delicado cargo de Juez ha sido designado el señor Felipe Herrero, persona poco conocida deportivamente. Verdaderamente nos ha extrañado que habiendo tantos deportistas que en realidad son entendidos en este asunto, se haya designado al señor Herrero para ese puesto, sobre todo en partidas de la importancia de ésta, en la que, los fallos del Juez deciden en casi todos los casos su resultado. La opinión respecto a la competencia de ese señor la tenemos ya formada desde cierta ocasión algo lejana en que sirvió de árbitro. Sin embargo esperamos que ya que el señor Herrero desempeñará ese puesto, procure hacerlo imparcialmente y con mucho tino en sus fallos.

Por lo demás nos alegramos que haya vuelto el entusiasmo deportivo que antes había, para regocijo del público amante de los sport, y prometemos a nuestros lectores detalles de esta importante partida.

SPORTSMAN

## La piedra

Una piedra recién desenterrada por la corriente, brillaba límpida al borde de un agradable bosquecillo, situado sobre un pedregoso camino rodeada de hierba y flores; al ver desde su mirador el continuo chocar de las piedras del profundo camino, viniéronle deseos de precipitarse a él diciéndose: —¿Qué hago yo entre estas hierbas?

Mejor es que vaya a vivir con mis hermanas.

V. dejándose caer entre sus deseadas compañeras, terminó su voluble curso.

No tardó mucho, como aquellas, en ser aplastada por las ruedas de los carros, por las patas de los herrados caballos y por los pies de los caminantes. Todas la hacían rodar y la aprisionaban, y cuando veíase cubierta de barro o de estiércol, dirigía apenada los ojos al lugar solitario y de paz de donde había salido.

Así sucede a los que dejan la vida contemplativa del campo para ir a habitar en las ciudades entre la gente maleante de las mismas.

## Partida del Enviado Extraordinario a Nicaragua

Ayer a las 8 de la mañana salió de la ciudad de Alajuela en compañía de su apreciable señora esposa, don Raúl Acosta García, nombrado recientemente Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario de Costa Rica ante el Gobierno de Managua.

Los distinguidos viajeros hicieron el viaje de Alajuela a Puntarenas en una gasolina expresa. En nuestro puerto del Pacífico tomarán el vapor «Newport» que los conducirá a Corinto.

El señor Acosta regresará de Nicaragua una vez que haya presentado sus credenciales y presenciado las ceremonias de entrega de los poderes públicos del vecino país.

Nos es muy grato saludar en su partida a los viajeros y desearles una feliz travesía, y mucho éxito a la gestión del señor Ministro.

## Acabamos de recibir suelas de hule 'Portland' Sauma e hijos

## Honrosa visita el Dr. Matheu en nuestras oficinas

Ayer en la mañana tuvimos el placer de recibir en nuestras oficinas la visita del muy honorable huésped nuestro el Dr. don Emilio Matheu, Cónsul General de Costa Rica en la Habana.

Departimos con el amigo de Costa Rica durante un rato, quedándonos la impresión de un exquisito conversador, distinguido de modales y de muy ameno trato.

Bien conocido nos era el nombre del señor Matheu; todos los costarricenses que por la Habana han pasado han encontrado en su casa un generoso y cordial recibimiento; el Sr. Matheu, quien desde hace catorce años representa nuestra nación en la perla antillana, ahora que llega a Costa Rica debe saber que se encuentra en su casa, donde se le aprecia y estima altamente.

En el curso de la conversación de que informamos nuestro distinguido visitante nos hizo presente lo mucho que el país le agradaba y la bella impresión que le ha causado la ciudad capital. Se refirió, detallando, a la crisis azucarera de su país que ha puesto en alarma todos los círculos industriales, bancarios y de comercio.

Nos complacemos en reiterar al distinguido doctor don Emilio Matheu nuestro saludo de bienvenida y en renovar en esta ocasión nuestros votos por su personal ventura.



LUIS SIEBE e HIJO

★ Su ★

DE NUESTRAS COMPRAS PERSONALES INSINUAMOS PARA 'Regalo de Pascua'

LO SIGUIENTE:

Estuche manicure  
Carrieles de plata  
Estuches de viaje  
Costureros  
Porta-motas  
Polvoreras  
Vanity cases  
Rosarios en cajita  
Alhajeras de cuero  
Binóculos para teatro

## Regalo

Relojes de pulsera en todo estilo, precio y tamaño  
Relojes despertador  
Relojes de escritorio  
Relojes de oficina  
Relojes de comedor  
Relojes de sala  
Despertadores de bolsillo  
Relojes fuertes para trabajadores  
Relojes mesa de noche  
Reloj para guarda  
Todos garantizados.

## ★ para ★

Cortaplumas  
Boquillas de ambar  
Prensa-corbata  
Lapiceros  
Monederos  
Leontinas  
Leopoldinas  
Gemelas  
Botones de pechera  
Cadenas llavero  
Insignias masónicas  
Billeteras de piel  
Puños de bastón  
Bastones  
Binóculos prisma alemanes

## Noche

Medallas religiosas  
Dijes  
Medallones  
Collares  
Pulseras  
Aretes de fantasía  
Argollas  
Cubiertos para niño  
Anillitos  
Chilindrines  
Dedales de piedra  
Souvenirs plata esmaltada  
Jarras de plata  
Marcos para retrato etc., etc.

Buena LUIS SIEBE e HIJO JOYEROS



## Congreso Constitucional

A las 3-20 se abrió la sesión. Leída el acta de la sesión anterior se aprobó y firmó.

Se recibió una invitación del Cabilo Eclesiástico invitando a los representantes de la Cámara a los funerales del Ilustrísimo Señor Obispo de Costa Rica Don Juan Gaspar Stork.

Se dió lectura al contrato con la Compañía Minera con algunas reformas, y puesto a discusión fué aprobado.

Se leyó el proyecto del diputado Urbina referente a la causa que por medio de un Consejo de Guerra se le seguirá al general Federico Tinoco Granados ex-Secretario de Estado.

Se dió lectura a un proyecto con motivo de las pensiones para maestros, y para crear una Institución de Socorros entre ellos. Puesto a discusión se aprobó.

Fué anunciado el Diputado suplente por Puntarenas don Rafael París, y una vez prestado el respectivo juramento tomó posesión de su cargo.

Acto seguido se dió lectura a un proyecto con el fin de crear ciudades sin ser sometidas a los trámites de ley. Puesto a discusión fué aprobado en primer debate.

A las 4 de la tarde se suspendió la sesión.

## CAMPO LIBRE

## Aclaración personal

En el DIARIO DEL COMERCIO de hoy se registra una crónica sensacional de una supuesta estafa que se dice cometida por mí por la suma de ciento setenta y cinco colones (C 175.00).

Si el hecho sólo de tener un cheque rechazado por un banco fuera una estafa, yo me comprometo a demostrar que muchos grandes capitalistas, hombres políticos y aún ex-Presidentes de Costa Rica la han cometido y la cometen con frecuencia. ¿Cuál es el hombre de negocios que no haya tenido en sus manos uno de esos cheques?

Es precisamente para combatir esa mala práctica de este país que la ley de cambio, de acuerdo con las leyes de otros países, la calificó de criminal. Eso no obsta para que la costumbre siga adelante como en familia. Al que más o al que menos a todos nos han sucedido esas distracciones. Y sin embargo, nunca han tenido un acusador MEZQUINO que lleve el caso hasta el Juez del Crimen en vez de presentar al cobro el cheque a quien lo firma.

En lo que a mi persona se refiere, no veo en la tal crónica sino un tiro más de los muchos que a diario me dirige la envidia. Soy un empresario joven que he llegado a formar un capital considerable sin solicitar la protección de nadie y sin robar un céntimo a nadie. Por una muy curiosa coincidencia el mismo día que se me acusó de estafador de C 175.00 vendí al CONTADO propiedades más en esta capital por la suma de C 170,000.00. Durante el presente año he girado sobre bancos de San José por más de C 400,000.00. He mejorado con mis empresas de construcción las condiciones higiénicas

cas, comerciales y estéticas de algunos barrios de la capital. Sin usar de jactancias baldías, puedo afirmar que la liquidación de mis negocios arrojaría un activo superior a un millón de colones.

Poco daño me causa, pues, la crónica escandalosa del DIARIO DEL COMERCIO.

El asunto se reduce a que, habiendo recibido del señor don Juan Rafael Montes de Oca un cheque de colones 14,000.00 y pico sobre la casa bancaria John M. Keith, tuve la intención de dejarlo en depósito en cuenta corriente en esta casa. Por eso giré el cheque en referencia. Luego dispuse hacer el depósito en otro banco y me olvidé del insignificante cheque girado. Mientras tanto don Guillermo Steinvorth, que había adquirido el giro, lo presentó al pago. Y no habiendo obtenido éste, debió haberme dado aviso a mí para cubrirlo de seguida. Pero como es mi enemigo, lo presentó al Juez del Crimen.

Hago esta aclaración para mis amistades, y de ninguna manera para defender mi crédito, el cual se halla a salvo de esas bajezas.

MIGUEL BORGES

NOTA DE LA REDACCIÓN.—La crónica a que se refiere el señor Borges, no es de la Redacción de este diario; basta ver el título «Campo libre» que la encabeza para enterarse de ello. Además la queja del señor Borges contra el DIARIO DEL COMERCIO ha sido atendida, poniéndose en sus manos la firma responsable del artículo que motiva esta publicación.

## Parrafillos noticiosos

Con motivo de los vientos que se han desarrollado en estos últimos días nos es fácil suponer que serán un obstáculo para la aviación. Nos basamos en que los nortes que corren son muy fuertes y que pueden fácilmente arrastrar los aparatos. Pero, como dice el refrán, que el que sabe, sabe, lo dejamos esto a la opinión de los aviadores.

Según nos comunican varios inquilinos de casas los arrendatarios han vuelto a las andadas. Tratan de aumentar los alquileres, lo que nos parece muy poco humanitario y racional. En estos días hemos visto un caso de estos. En una propiedad de las afueras de la ciudad varios inquilinos se niegan a pagar más de lo que hasta la hora están pagando. Alegan ser todos muy cumplidos y además el valor que se les exige por los alquileres no corresponde con la situación de las casas.

Es ya tiempo de que se tome una medida enérgica contra esta clase de abusos que son tan frecuentes.

En la exposición de juguetes que está instalada en la Escuela «Juan Rafael Mora» ha sido abierto un cómodo salón de cine, donde toda persona que compre juguetes por valor de un colón, tiene derecho a una entrada. Idea excelente nos parece.

## Felicitación

El DIARIO DEL COMERCIO se complace en enviar su más cordial felicitación a las señoritas:

Rosalva Alfaro, Carmen Arrea, Elizabeth Assmann, Evangelina Baldioseda, Betty Barahona, Stella Blanco, Carmen Brenes, Ester Brenes, Isabel Calvo, Agela Castro, María del Rosario Castro, Clara Luz Cerdas, Idalf Champentier, Julia Fernández, Rosa Font, Angela Garnier, María Luisa González, Margarita González, Josefa Gairaud, Marta Hernández, Fredesvinda Jiménez, María Jiménez, Claudia Jiménez, Claudia Kruse, Margarita León, Lucía López, Carmen Monge, Amelia Monteleagre, Nelly Moya, Emilia Murillo, Margarita Navarro, Ramoncita Obregón, Virginia de la Paz, María Esneda Pizarro, Carmen Pochet, Luz Porras, Elida Rivas, Clau-

dia Rodríguez, Ester Lina Salazar, Paulina Salazar; Alicia Sáenz, Alida Sáenz, Carmen Sáenz.

María Sáenz, Elia Sequeira, Lilia Soto, Carmen Ulloa, Claudia Ulloa, Carmen Van Patten, Paulina Vargas, Lilia Vargas, Amalia Vega, Claudia Volio, Susana Zamora y Gloria Zeledón, quienes han recibido el título de Maestras Normales en el Colegio Superior de Señoritas.

## Velada Chocano

Mañana, en el Teatro Nacional, a las 8 y 30 p. m. se verificará una gran velada lírica literaria que será el homenaje que el Ateneo de Costa Rica haga al eximio poeta José Santos Chocano, el cantor de América. Ha circulado el siguiente programa:

## Primera Parte

- 1 Obertura por la orquesta.
- 2 Diclurso de ofrecimiento.—ALBERTO MASFERRER.
- 3 Dedicatoria de «Oro de Indias»—En la Bahía.—Oda Continental.—Poemas de tono mayor.—JOSÉ SANTOS CHOCANO.
- 4 Romanza para Soprano.—ZELMIRA DE CAPELLA.
- 5 Trajes líricos—Nocturno N° 7—Nocturno N° 10—El Amor de las Selvas.—Poemas galantes.—JOSÉ SANTOS CHOCANO.

## Segunda Parte

- 1 Obertura por la orquesta.
- 2 Lectura.—RICARDO FERNÁNDEZ GUARDIA.
- 3 Marcha fúnebre (Chopin) Solo de piano.—GUILLERMO AGUILAR M.
- 4 Sinfonía Heróica—Ante un Idolo Maya Quiché—Liminar de una Epopeya cíclica.—Poemas de fuerza.—JOSÉ SANTOS CHOCANO.
- 5 Terceto para violín, violoncello y piano.—José M. Domínguez.—JORGE Y GUILLERMO AGUILAR MACHADO.
- 6 Quién sabe, señor!...—Así será...—Ahí, no más...—Fragmento inicial del poema de la Prisión.—Poemas de melancolía.—JOSÉ SANTOS CHOCANO.

No dudamos del éxito de la sesión lírica-musical; hasta ayer ya estaban colocadas la mayor cantidad de las localidades: de manera que nuestro teatro ha de verse completamente lleno.

## Conversaciones

### A las madres de buena voluntad

VII

Jamás dejes la educación de vuestras hijas, en manos mercenarias.

La educación—no la instrucción—debe ser vigilada muy de cerca, en los primeros años de la niña. Los defectos de educación adquiridos en los primeros años de la vida, toman incremento al crecer la pequeña, convirtiéndose más adelante en feos vicios.

Si la china debe escogerse, para llevar al niño en brazos, para cuidar una niña, debe tenerse especial cuidado; si esto no es posible, la madre debe siempre estar presente y no dejar a su pequeña hija a solas con una mujer extraña y mucho menos, si ella está en compañía de sus amigas o sus primos, como llaman a sus pretendientes.

Hemos presenciado a chinas besando de una manera verdaderamente alarmante a una niña de dos años; ¿no podrá en estos besos contagiarse a la criatura de alguna enfermedad que ella sufra? Esos besos en la boca, no sólo son repugnantes sino nocivos a la salud. El beso debe prescribirse por completo, hasta en las niñas amigas. El besar, es un acto de verdadero desaseo y diré como «don Lucas Rancio, en los Proverbios Ejemplares, de Aguilera: en la boca no tenemos perlas ni mucho menos.»

Cuántos niños hemos visto con boqueros, diviesos, etc. contaminados por besos estampados en sus bocas o mejillas. Abominable y asquerosa costumbre es ella!

No sólo, es este el mal de permanecer los niños solos con sus sirvientes, todavía hay algo peor y es el vocabulario que oyen y aprenden. Da verdaderamente grima oír las palabras que escucha una niña, cuando se juntan dos o más chinas a conversar de sus asuntos particulares.

Algunas madres, son tan confiadas en este asunto, que dejan sus hijas en sus casas, yendo ellas a los teatros, los paseos y sin cuidarse de lo que puedan

hacer las chinas. Varias veces hemos visto a éstas, entretenidas con sus amigas, dejar a las niñas hacer lo que se les antoje y sin cuidarlas en absoluto.

Estando la señora de la casa, en sus diversiones durante la noche, hemos presenciado a los pequeños niños corriendo por las calles a la hora que debieran estar dormidos, a otros, llamar una, dos y más veces, hasta fastidiarse, a la china para que venga a llevarlo a la cama, y aquella, conversando con su pretendiente en la esquina de la casa, sin acordarse que tiene obligaciones—no digamos deberes, pues no entienden ni la palabra—que cumplir y que está devengando un sueldo, que la confiada madre le da para que le cuide sus niños.

Para acallarles, les asustan, metiéndoles miedo con el «loco» o el «viejo». Les convierten en cobardes.

A las niñas tenemos que empezar por cuidarlas a ellas, para que a su vez cuiden a nuestros hijos. Ellas dirán: Si la misma madre no los cuida, ¿por qué nos vamos a molestar nosotros? De aquí tantos accidentes ocurridos a los niños.

Si la mamá es severa con la sirvienta, es muy posible que el niño se haya granjeado una enemiga, que lo maltratará a solas. Casos diversos podríamos anotar de venganzas de sirvientes cuyas víctimas son los inocentes niños.

El niño va creciendo en ese ambiente extraño y casi hostil, porque son poquitas las chinas que sienten cariño por el niño y si lo quieren, le demuestran su simpatía con apretones, interminables besos, fuertes sacudidas y revuelos por los aires; todos estos actos ponen nervioso al niño, no pudiendo éste conciliar el sueño y le mantiene sobresaltado e inquieto.

MARÍA DE SILVA

## Cosas de Puntarenas

### Al margen de la muerte de Quintero

Se hacen aquí diversos comentarios acerca de la muerte trágica de Elías Quintero, ocurrida, como se sabe, bajo las ruedas de uno de los trenes en esta sección del Pacífico.

Dos máquinas pasaron esa noche por el lugar del suceso; la una antes de las nueve de la noche, y fué la que arrastró el tren que trajo de la capital a los marinos del barco de guerra inglés «Cambrian»; la otra la que salió de esta estación para arriba a las 4 de la madrugada. A cuál de ellas tocó la suerte de causar la muerte de Quintero? No sería difícil averiguarlo.

Pero en lo que no cabe ninguna duda, y aquí llamamos seriamente la atención, es en la no escasa responsabilidad de la Administración del Ferrocarril, y decimos así, porque todas las máquinas deben llevar, bajo severas penas para los que las corren, luz en la trompa, si es de noche. Si el maquinista falta a esa obligación, no puede ser más que por tolerancia o negligencia del superior. Sabe la Administración si todos los maquinistas cumplen fielmente con ese requisito? Si sabe que algunos no encienden la luz, malo, y si no lo sabe, peor. Cualquiera de los dos casos, da de sobra lugar para decir que la Administración deja mucho que desear.

Y la máquina que causó la muerte de Quintero, no llevaba luz, porque de haberla llevado, y no obstante eso el maquinista la hubiera echado cons-

ciente de lo que hacía sobre el cuerpo tendido sobre la vía, la responsabilidad de éste aumentaría mucho más. Quintero cayó de la bestia, por ebriedad o por otro motivo, quedando con una pierna sobre el riel del lado del Estero, y el resto del cuerpo fuera de la línea. Se supone (supongamos, Juan Manuel) que al caer necesariamente se fracturó la cabeza, pues eso le impidió incorporarse. En ese estado la máquina pasó, cortándole la pierna antes mencionada, y arrollando el resto del cuerpo como si fuese un cigarro. Dícese hoy que en una de las estaciones de más adelante de la Roca, apareció sangre en una de las ruedas de una de las máquinas.

De manera, que la Administración, no sólo no pone los medios para restablecer el servicio diario en el ferrocarril, causando con ello grandes perjuicios al comercio de Puntarenas y el Guanacaste, sino que no establece vigilancia eficiente para saber qué empleados no cumplen con sus obligaciones, a fin de evitar desgracias como esta de Quintero que lamentamos.

CORRESPONSAL

Súrtase de abarrotes, vinos y licores a los precios más bajos, la mejor calidad y peso completo.

«Al Siglo Nuevo» - A. Herrero & Co.

En todas partes, PONCHE La Gran Señora

## Inauguración de un hotel

Mañana domingo 19 de los corrientes se inaugurará el nuevo «Hotel Restaurant Italiano» con una soberbia fiesta la que será amenizada con una magnífica orquesta.

Este nuevo Hotel ha sido situado en los altos de la casa que ocupa actualmente el Almacén de Delcore Aronne & C<sup>o</sup> La administración estará a cargo de sus propietarios los señores Marabotto Hermanos.

Después de nuestra visita a este hotel podemos asegurar que está montado a la altura de los europeos. Cuenta con magníficos aposentos, regimiento preparados, baños de agua caliente y fría y además con multitud de comodidades donde el viajero más exigente quedará satisfecho.

Recomendamos se le haga una visita para que se den una idea del confort y elegancia de este nuevo hotel.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

## Dr. Rafael Cruz Meza

CIRUJANO DENTISTA

Oficina: FRENTE A LA BOTICA FRANCESA

## Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES  
PUNTARENAS, C. R.

## Everardo Gómez

ABOGADO

Ya restablecido, atenderá como antes, sus asuntos profesionales en el bufete del Lic. don Francisco Aguilar Barquero.

## SARNA

COMBATA ESA PICAZON  
O RASQUÑA CON EL FAMOSO  
ACEITE VERDE



AUMENTO: 600 VECES

Y VERA cómo destruye este horrible parásito  
De venta:  
Botica Oriental  
Botica Francesa  
Grillo Hoos.  
SANTIAGO:  
Farmacia España  
de Lucas Morúa

## DR. JUSTO PASTOR LOPEZ

MEDICO-CIRUJANO

ESTABLECIDO EN PUNTARENAS

ATIENDE ORDENES

en cualquier parte de la Costa del Pacífico

## TE LIPTON

El mejor que se produce, cosechado y empacado en las Haciendas pertenecientes a la casa Lipton en Ceylán y la India. De venta en todos los establecimientos de abarrotes

## Ferrocarril al Guanacaste

En ABANGARES vendo 350 manzanas de pastos, casa de habitación y de peones, como 200 cabezas de ganado vacuno y 25 caballar, a una hora de los minerales; lechería con contrato en las Minas, gran cría de cerdos, yuntas de bueyes y útiles de labranza.

Para precio y condiciones, con Salvador Bonilla en San José y con su dueño en ésta.

MANUEL CEBA

Las Juntas de Abangares, Noviembre de 1920.

## Antonio Urbano G.

Tiene el gusto de avisar a sus clientes, que provisionalmente se halla instalado en el local que hasta hace poco ocupó Mr. Harrison, 50 varas al Norte del edificio Correos y Telégrafos.

San José, Noviembre de 1920.

## VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

Tenemos en venta a precios reducidos:

## SEDERIA, CONFECCIONES, CINTAS

y muchos otros artículos de novedad europeos, comprados personalmente por un socio de la casa

## Almacenes DELCORE, ARONNE & Co.

## AL COMERCIO

Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo acepto órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR. Para más informes, en mi oficina: Altos del Banco de Costa Rica.

H. T. PURDY, Agente de la «West India Oil Company».

GASOLINA -- CANFIN -- ACEITES LUBRICANTES -- GRASAS -- PARAFINA

NOTA: Tengo Canfin «Luz Superior» en Puntarenas para entrega inmediata.

## DE INTELIGENTES PARA LOS EXPORTADORES

## EL BAZAR DEL MERCADO de don José Esquivel

ha recibido una gran cantidad de SACOS PARA CAFE, en tamaños de 28" x 44" y de 28" x 40" legítimos de Calcuta, y de doble costura, que está realizando a PRECIOS DE QUEMA.

Estos sacos son también a propósito para empacar cereales, frutas y cacao.

Estos disgustos y pérdidas, SE EVITAN por medio de la



## Caja Registradora National

A. T. HARRISON, AGENTE

Teléfono 835



San José, C. R.

## COMMERCIAL CORPORATION

— OF —

## CENTRAL AMERICA

EXPORTADORES  
de CAFE y AZUCARIMPORTADORES  
de MERCADERIAS EN GENERAL

Agentes de Manufactureros

## Compramos al Contado CAFE y AZUCAR

Oficina: Frente (Norte) del Banco de Costa Rica en los bajos de la Cámara de Comercio

# Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, ¢ 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3½ céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**Un consejo.** No compre sal ni manteca sin consultar los precios de La Granja, si no quiere perder dinero.

**Vendo frijoles** por libras, cuartillos o fanegas, a precios de beneficio para el comprador.—AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

**Vestidos bijamos** a ¢ 10-00.—DRILES de ¢ 1-50 a ¢ 1-10.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 v. al Sur de Cesáreo García.

**Alambre de púas** vendo a precio MAS BAJO en plaza.—AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

**Por tener que ausentarme del país** vendo mi Taller de Carpintería con maquinaria; un juego de dormitorio cedro charolado y demás muebles; asientos de silla puro cartón piedra recién importados.—JAIMÉ FORN.—150 varas Oeste de doña Carmen v. de Fernández.

**A los pintores y albañiles** CALCIMINIA HIGIENICA. Ofrecemos magníficas pinturas de agua fría, que no suelta y es labable.—Surtido en colores que garantizamos.—L. MARTÍNEZ & HNO.—Apartado 1080.—150 varas al Este de Robert.

**Se vende** en muy buenas condiciones para el comprador uso de los mejores negocios de Taquilla y Pulpería en San José. Informes con Joaquín Escalante, Tobías y Ernesto Valverde, establecimiento «La Playa», el Pacífico.

**Encurtidos** frascos grandes «Morton» a ¢ 16-00 docena.—ALAMBRE de púas a ¢ 20-00 quintal.—En cantidades, estos artículos precios especiales.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 varas Sur de Cesáreo García.

**CHEVROLET** Vendo un automóvil de esta marca. Puede verse en el garage de don Oscar Valverde. Entenderse con Miguel A. Castro C. en la Botica Francesa.

**Se vende** un vidrio de ventana para comercio que mide 81 X 60 pulgadas.—Apartado 1080.—150 varas al Este del almacén Robert.—L. MARTÍNEZ & HNO.

**¢ 2,000-00** doy al interés con buena hipoteca en esta ciudad. Informes en este Diario con Rubén Montero R.

**ANUNCIO** Máquinas de Escribir ROYAL, cerrados por todos lados. Teclado suave con acelerador. Es la mejor; el nombre lo indica.—A. T. HARRISON, Agente.

**Papel Lepanto** Por bultos, precio especial. Resma, 35 colonas. Dos pliegos, 15 céntimos. Pídalo en todos los establecimientos. Depósito: Imprenta Alsina.

**Local para comercio** Desde el 1º de Enero entrante, se dará en arrendamiento el local situado en la esquina Noroeste del Parque Central, entre calle 2ª y Avenida 2ª.—Entenderse con TEODOSIO CASTRO F.

**SE VENDE** muy barato un acreditado Restaurant, 50 varas al Sur del Cometa.—Informes allí mismo.

**Para ser Bella** Polvos franceses IRIS, Pour être Belle; únicos que no manchan el cutis. Deliciosamente perfumados.—Todas las tiendas de lujo los venden.—Depósito: «Tienda de don Chepe Esquivel».

**Dueños de Automóviles!** Pueden conseguir accesorios para Autos de alta calidad, donde EL MUSEO COMERCIAL.—Candelas «Long Distance», llantas «Star», esmaltes «Kwicwork», etc., a precios especiales de introducción.—25 varas al Este de La Motocicleta, Paso de la Vaca.

**Se desea alquilar** CASA en lugar céntrico de la ciudad. Dirigir ofertas a J. Francisco Trejos.—Apartado 950.

**A mi clientela** y al público en general hago saber que he trasladado mi taller de tapicería, 75 varas al Sur del Teatro América, adonde atenderé con el esmero de siempre las órdenes que se me confíen.—MARIUS FERRAT.

**De ocasión.** Se vende un juego de muebles de oficina confortable, forrado en imitación cuero, hecho en la Tapicería Francesa, 75 varas al sur del Teatro América. Aproveche la oportunidad.

**Se vende** un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrario.

**Vendo** varias casas en esta ciudad. Informar a Vital Loiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

**Volanta** de dos cuatro ruedas se desea comprar. Dirigir ofertas con precio, al apartado 454.

**Cámara fotográfica,** tamaño 6½ por 8½, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestra oficinas.

**Se solicitan** 100 sillas para alquilar. Ofertas Apartado 1136.

**Se venden** Tractor Cletrac, arado de gasolina. Dinamos 2, 4 y 5 K. W. 110 y 220 volts. Automóvil «Monarch». Motor gasolina 10 H. P.—Taller Electro-Mecánico.—SANTIAGO MONTERO BERRY Y HERMANO.—50 vs. al Este de la «Nueva Lira».

**Electricidad** Reparación de toda clase de aparatos eléctricos.—Surtido completo de toda clase de rollos para motores y dinamos, Planos y Presupuestos.—SANTIAGO MONTERO BERRY Y HERMANO.

**Aquilo** un cuarto amueblado. Entenderse con Rubén Montero R., 200 varas al Este de la Botica Astorga.

# Movimiento diario

## Santoral

Sábado 18 de diciembre.—Nuestra Señora de la Esperanza; San Graclano, obispo, y Santa Judith, viuda.  
Témpora.—Cuarto creciente, a las 9 h. 04 m. p. m. Equilunio, 12.19 a. m.

## Nacimientos

Sidney, de Oliva Smith.  
Alicia, de Agustín Gutiérrez y Carmen Chamberlain.

## Defunciones

Rosalía Padilla, 64 años; San José.  
Georgina Hendersson, 31 años; Limón.  
María Arce, 2 meses; San José.  
Nicolás Obando, 28 años, Limón.  
Eulogio Saborío, 6 años; Escobal.  
Miguel Alvarado, 81 años; Coronado.  
Justo Estrada, 42 años; Puntarenas.  
Margarita Guthbert, 37 años; Sierritas.  
Vicente Bolaños, 23 años; San José.  
Jacinto Chaves, 52 años; Orotina.

## Pasaportes

No hubo.

## Tipos de cambio EN NEW YORK

Libras	3.44
Francos	9.17.10
Marcos	0. 1.31
Liras	0.28.75
Pesetas	12.90

New York, diciembre 9 de 1920.

## BANCO DE COSTA RICA

Dollars	412
Libras	290
Francos	128
Pesetas	273
Liras	80
Francos Suizos	336
Marcos	1.45
Florines	32

## BANCO MERCANTIL

No cotizó.

## BANCO ANGLO

Dollar	412
Libras	290
Francos	128
Pesetas	273
Liras	80
Francos Suizos	336
Marcos	1.45
Florines	32

## ROYAL BANK OF CANADA

No cotizó.

San José, diciembre 16 de 1920.

## Biblioteca Nacional

Movimiento de lectores en el día 16 del corriente:

A revistas y periódicos	37
A obras diversas	45
Total	82

## Hospital

### ENTRADAS

Arturo Hidalgo, San José.  
Julieta Picado, San José.  
Isabel Muñoz, San José.  
Rosa Mora, San José.  
Isaías Guerrero, San José.  
Rosalía Padilla, San José.  
Víctor Sancho, San José.  
José Salas, Las Pavas.  
Rosendo Rodríguez, Juan Viñas.  
Miguel Lobo, Desamparados.  
José Argüello, Heredia.  
José M<sup>o</sup> Pizarro, Puntarenas.  
José García, Atenas.  
Eustaquio Parra, Tabarcia.  
Manuel Barrantes, Puriscal.

### SALIDAS

Rafaela Agüero, Escasú.  
Mónica Porras, Escasú.  
María Ramírez, Ojo de Agua.  
María Montero, Turrúcares.  
Mary Grant, Guácimo.  
Víctor Orozco, Guápiles.

# LA ALHAMBRA

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Pagés & Cía.

Tabaco Iztepeque. —Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras. —Cigarrillos «Susi-ni». —Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

TOME PONCHE La Gran Señora

Apartados Correos Nos. 12 y 21 **RIVERA & Co** Teléfonos Números 11 y 19  
CASA FUNDA EN 1893

<b>BAZAR DE CARTAGO</b> Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.	<b>LA DESPENSA</b> Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido
<b>LA FAMA</b> Nuevo Departamento de Géneros	<b>LA COPA BLANCA</b> Abarrotes, Licores y Refresquería

**Abarrotes - LA PROVEEDORA - Licores**  
**CARTAGO - COSTA RICA - AMERICA CENTRAL**

## Nuevo y Eficaz Remedio PARA LAS Enfermedades DE LA Sangre

# EL SULFARSENOL

## Menos tóxico y más estable que el NOVARSENO BENZOL

Es muy activo y se tolera muy bien. Puede aplicarse sin inconveniente subcutáneamente, sin necesidad de preparación especial.—Sin peligro de ninguna clase, se puede usar en niños recién nacidos.—SERIES DE DIEZ AMPOLLAS.

En el «NUEVO BOTIQUIN» de ELÍAS VARGAS M. (Consultorio de los Doctores Fonseca Calvo y Calderón, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica).

## AMBOS MUNDOS

URIBE & PAGES

Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para

señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.

Confites Ingleses, Americanos e Italianos

GENEROS, ABARROTES  
y  
LICORES EN GENERAL

Todo: a Precios Bajos

## Al público Por estos días LA INDIA

Permanecerá abierta hasta las 9 de la noche

PRECIOSOS REGALOS PARA NAVIDAD  
SURTIDO COMPLETO EN JUGUETES  
ADORNOS para ARBOLITOS y PORTALES

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apart. 614

## NORTHERN RAILWAY COMPANY

AND OPERATED LINES

COSTA RICA

A partir del 15 de diciembre de 1920, el itinerario del tren que de Alajuela sale para San José actualmente a las 12.45 p. m. y llega a San José a la 1.45 p. m., se correrá en la forma siguiente:

Sale de Alajuela a la	1.00 p. m.
» » Echeverría a la	1.13 p. m.
» » San Joaquín a la	1.20 p. m.
» » Heredia a la	1.35 p. m.
» » Santo Domingo a la	1.43 p. m.
Llega a San José a las	2.00 p. m.

San José, 7 de Diciembre de 1920.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

M. M. MARSH,  
Superintendente.

# THE CONTINENTAL INSURANCE Co.

NEW YORK

LA MAS IMPORTANTE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO  
de los Estados Unidos

BRENES & Co., AGENTES

## Dr. Joaquín Berrocal

PARTICIPA A SU CLIENTELA

que ha abierto su

Oficina Profesional

EN LA

Cuesta de Moras

frente al Dr. don Ramón Zelaya.

Teléfono No. 224

## Curiosidades

En los ferrocarriles de Australia hay más de doscientas mujeres que desempeñan el cargo de Jefes de Estación. Esto ocurre porque trabajan igual que un hombre, y devengan un sueldo mucho menor.

—En la Biblioteca de Oxford (Inglaterra) se conserva una Biblia manuscrita en pergamino tan sutil, que todas sus páginas enrolladas, caben en una cáscara de nuez de regular tamaño.

—Hasta hace algún tiempo había en el Japón una ley que ordenaba que en llegando las mujeres a cierta edad sin casarse, las autoridades la obligaban a hacerlo con un hombre cualquiera.

—La acuarela más cara del mundo es una de Fortunio Matania llamada «Triclinio», representando una cena romana, por la que se ha pagado la enorme suma de mil libras esterlinas, lo que en moneda costarricense representaría la suma de ₡ 21.000.

—El aluminio puede trabajarse en hojas tan delgadas, que 4.000 de ellas puestas una sobre de otras forman un montón de dos centímetros y medio de altura. Se ha indicado la conveniencia de estas hojas para escribir documentos que deben conservarse durante mucho tiempo.

—Según informaciones proporcionadas por el ingeniero francés Luis Dabblano, en sociedad con el profesor Luis Lecoin, han inventado un aeroplano cuyo nombre es «Alevión», el que puede ascender verticalmente, detenerse en el aire, y descender también verticalmente. No tiene alas excepto dos pequeñas aletas que hacen el papel de cola.

—La escritura árabe es la más rara que se conoce. Además de escribirse de derecha a izquierda, no tiene letras mayúsculas; lo único que se hace es poner las letras iniciales un poco más gruesas que el resto del escrito, o escribir las con tinta de otro color.

EL CURIOSO BUSCÓN

## Francesca Bertini en la Condesa Sara

La suntuosa Empresa Cinematográfica que ha operado esta maravilla del lujo y la inteligencia, no pudo haber discernido tan importante papel sino a la más clara estrella de Italia, *Francesca Bertini*, espíritu que compendia cuanta delicadeza y hermosura puede producir una sociedad tan exquisita y adelantada como la de Italia actual. Su nombre, clásico ya en las labores del teatro mudo, es una recomendación insuperable de buen gusto, naturalidad e intensidad dramáticos. Si Francesca Bertini hubiera vivido en el Renacimiento italiano, hubiera ocupado la silla ducal de los Dux, los Borghese o los Píos. Su belleza de líneas puras como las de las estatuas de Egina que sostienen los frisos de la gloria griega, nació para la interpretación de las altas obras del arte mundial. En *La Condesa Sara*, Francesca es sencillamente dilecta, prodigiosa, insuperable. La cinta contiene cuanto prodigio decorativo da tinte propio a la cinematografía de aquel país y desenvuelve una acción sumamente original e interesante, ahora que esa virtud de la originalidad parece repudiada por la mediocridad común del cine contemporáneo.

Nada debemos añadir a lo dicho. Hemos tenido la felicidad de no desengañar nunca a nuestro público, y esta vez afirmamos categóricamente que «*La Condesa Sara*» será uno de los más grandes triunfos del año teatral.—Teatro América, domingo 19.



terrores, los crímenes y las intemperancias de la revolución rusa, se ha permitido su exhibición.

En la matinee se proyectará la segunda parte de la preciosa cinta de gran éxito *El médico de las locas*.

## LUIS CASTRO SABORIO

ABOGADO Y NOTARIO

Bufo del Licenciado don Gerardo Castro  
SAN JOSÉ, C. R.

## IMPRESIONES

### El último día

12 de diciembre: último día de estar entre niños, en la grata compañía de los maestros y maestras, que también hacen parte del gran enjambre de la escuela. Los chiquillos llegan con sus ropas muy limpias, con caras de fiesta; de todos los labios salen palabras de buen humor, risas que se pierden entre el bullicio del último día. Los padres de los niños ocupan los asientos del gran patio haciendo rueda a sus hijos. Suena por última vez la campana y el Reino del silencio es con la multitud por breves instantes. En seguida las notas del piano pueblan el ambiente de armonías, las canciones de la parvada infantil entran en nuestras almas como una lluvia de pétalos blancos.

Hay algunas recitaciones, más cantos, palabras de algún maestro a los escolares y no pocas voces de aliento. Se procede a la repartición de certificados y así termina el acto final. Los padres de familia se van retirando poco a poco, sin faltar aquí palabras de gratitud para los maestros; después van saliendo los niños; todos me parecen hoy simpáticos y buenos al verlos despedirse tan afectuosos. Después de una fiesta del Personal en la que todo es alegría, cordialidad, paz, también los maestros abandonamos el plantel y al cerrar la gran puerta del viejo edificio queda sonando como una música extraña, la frase aquella: «que tenga muy felices vacaciones...!»

Son las seis de la tarde. Las impresiones del día, el silencio de la hora, traen el recuerdo de las páginas de Edmundo de Amicis tan llenas de sentimiento como las palabras de una madre para el hijo ausente, como la plegaria fervorosa del hijo por el bienestar de su madre querida, y entonces también, en la quietud de la hora, he tenido un pensamiento para la escuela que se ha quedado tan triste, que se ha quedado tan sola!

MARTÍN DEL BOSQUE

## Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Tienda de Novedades

ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA

San José, Costa Rica

## Destace de cerdos

El número de boletos para destace de cerdos expedidos en los cantones de la Provincia de San José en noviembre próximo pasado, es como sigue:

Cantón de San José.....	569
» » Escasú.....	52
» » Desamparados.....	82
» » Puriscal.....	114
» » Tarrazú.....	16
» » Mora.....	87
» » Goicoechea.....	45
» » Santa Ana.....	43
» » Alajuelita.....	18
» » Coronado.....	17
» » Acosta.....	45
» » Tibás.....	17
» » Montes de Oca.....	31
» » Moravia.....	19
» » Turricares.....	17
Total.....	1172

## Los Bonos de Conversión de la Deuda Interna

El sorteo tuvo lugar el día 16 a la 1 p. m. en el Banco de Costa Rica. De acuerdo con el reglamento estuvieron presentes el Sub-Director del Banco de Costa Rica, don Alberto Ortuño, el Sub-Jefe de la Contabilidad Nacional, don Juan de Dios Arce, el Jefe de la Oficina de Conversión, don Eduardo Marchena, y los Tenedores de Bonos José Esquivel y don Francisco de Mendiola.

Verificado el sorteo resultaron premiados 34 Bonos de la serie A de ₡ 1000, y 38 Bonos de la serie B, de ₡ 100.

La emisión hecha el día de ayer, de Bonos de la serie A llegaba al número

4732 deduciendo los Bonos ya amortizados N° 4576.

De la serie B, hay en circulación hasta el N° 4853, deduciendo los ya amortizados, al N° 4670.

Por consiguiente la serie A llega a la suma de ₡ 4.576.000, y la serie B. ₡ 467.000.

Una vez pagados los intereses correspondientes al trimestre vencido el 16 de diciembre de 1920, y pagados los Bonos sorteados en 6° sorteo, ha quedado un saldo a favor de los Bonos en circulación, la suma de ₡ 462.000.

Aunque la emisión autorizada es de ₡ 10.000.000, ha sido ya resuelto en la Secretaría de Hacienda el no lanzar o

Acabamos de recibir  
suelas de hule 'Portland'  
Sauma e hijos

## Fernando Castro Avilés

AVISA A SU CLIENTELA, QUE HA ABIERTO NUEVAMENTE  
SU DESPACHO, AL LADO NORTE DEL MERCADO

Teléfono 773 -- SAN JOSE, C. R. -- Apartado 641

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

## TEATRO VARIEDADES - Sábado 18

LA HERMOSA CINTA DE ARTE EXQUISITO

## Lucha por el Amor

Mañana en la Matinée: EL MEDICO DE LAS LOCAS.  
NOCHE.— La grandiosa película LA GARRA BOLSHEVIKI.

## TEATRO AMERICA - Sábado 18 Dicbre.

Gran Concierto Popular!!

## Salazar = Nicolich = Ferrer

Domingo: Grandioso Estreno Artístico!! LA CONDESA SARA

## AZUCAR DEL INGENIO "DOMINICA"

Vendemos en todos nuestros  
—despachos en—  
SAN JOSE -- ALAJUELA  
CARTAGO  
por Mayor y Menudeo

R. ODIO & Co.

## Rafael Ajoy y Cía.

EN PUNTARENAS  
La Tienda LA BOLA DE ORO  
Ventas al por mayor y menor  
Apartado N° 8 Teléfono N° 35  
EN SAN JOSE  
Un Depósito de Mercaderías  
100 varas al Norte del Carmen  
Apartado N° 1145 Teléfono N° 816

## TEATRO TEBOL - Domingo 19 de Dicbre.

Matinée a la 1. Con el fin l de EL MISTERIO del SI' ENCIO  
Matinée de G I ! a las 2-30. Por última vez! La trágica muerte  
de Gallito y nuevos números por Las Mañicas.

NOCHE - Estreno de la cint Vaivenes de la Vida  
y not bles atr cciones por Las Mañicas

## TEATRO MODERNO - Sábado 18 Dicbre.

PRI CILLA DEAN en la aplaudida y grandiosa cinta

## La Rosa de Fango

LUNETAS o BUTACA ₡ 0-25

Mañana Domingo.—Grandioso Estreno!!! EL COBARDE VALEROSO

Pida siempre  
Refrescos de

# LA NAVARRA

por su cuali-  
dad y precio